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Berichte

Bericht über die 170. Jahresversammlung in Genf,
3.-6. Oktober 1990

Rapport sur la 170e assemblée annuelle à Genève,
3-6 octobre 1990
Rapporto délia 170a assemblea annuale a Ginevra,
3-6 ottobre 1990

Rapport du président annuel

L'assemblée annuelle s'est tenue à
Genève du 3 au 6 octobre 1990 sur invitation
de la Société de Physique et d'Histoire
Naturelle de Genève (SPHN) qui
commémorait son 200e anniversaire.
Pour la première fois, l'assemblée
annuelle débutait un mercredi et s'achevait
le samedi. Presque toutes les sociétés ont
fait l'effort de se conformer à ce nouveau
plan, ce qui donnait à leurs membres la

possibilité de participer aux activités
centrales de l'assemblée annuelle. Aucune n'a
signalé d'inconvénient à ce nouveau
système. D'autre part, du fait que l'excursion
avait lieu le samedi, de nombreuses
personnes ont pu y prendre part.

Participants

514 personnes inscrites y ont participé,
dont 82 accompagnants (à noter que le
nombre réel de participants était bien
supérieur). 58 conférenciers étaient invités

par les sociétés et par le comité annuel.
Un comité d'honneur de 11 personnalités
avait été constitué. Il était présidé par le

Conseiller Fédéral Flavio Cotti, chef du
Département Fédéral de l'Intérieur. Parmi

les participants à l'assemblée
figuraient les invités du comité central, en

particulier les représentants d'Académies
de France, d'Allemagne et d'Autriche
ainsi que les représentants des instances
suisses de politique de la science ainsi que
les invités du comité annuel et les membres

du Comité d'honneur.

21 sociétés ont tenu leurs assises scientifiques

et administratives lors de l'assemblée

annuelle.

Assemblée annuelle de l'ASSN

Elle s'est déroulée en présence de divers
représentants des autorités politiques et
universitaires, au bâtiment des Bastions
de l'Université, dans l'aula décorée par les
soins de la Ville et du Centre horticole de

Lullier, et fut agrémentée par les accents
entraînants du Collège de Cuivres de
Suisse romande. Prirent la parole, dans
l'ordre, le président annuel, qui, en
ouvrant la séance, insista sur le rôle
informateur que doit jouer une académie, le

professeur Marc Vuagnat, président de la
Société de physique et d'histoire naturelle
de Genève, qui souhaita la bienvenue aux
participants, le professeur Jean-Claude
Favez, Recteur de l'Université et Monsieur

Dominique Föllmi, Président du
Conseil d'Etat, qui apportèrent le salut de
l'Université et du Canton. Puis le professeur

Paul Walter, Président central,
rappela que l'ASSN avait été fondée à
Genève il y a 175 ans et mentionna les tâches
accomplies par l'Académie et les événements

essentiels survenus au cours de
l'année.
Le prix Schlâfli, qui est habituellement
remis au(x) lauréat(s) lors de l'assemblée
annuelle, n'a pas été attribué cette année,
faute de travaux de qualité suffisante.
La séance solennelle de commémoration
du bicentenaire de la SPHN a également
eu lieu à l'aula de l'Université, aux Bas-
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tions. Deux prix ont été remis: le Prix Au-
gustin-Pyramus de Candolle, d'un montant

de 3000 francs, et le nouveau Prix
Marc-Auguste Pictet, de 12 000 francs,
créé pour cette circonstance. Dix personnalités

ont été nommées membres d'honneur

de la SPHN.

Symposium principal et forum

Le thème du symposium principal et du
forum, axé sur «Les grandes extinctions»
et sur «L'évolution actuelle et future de la
biosphère» cadrait bien dans le climat qui
régnait à Genève, où diverses manifestations,

notamment les Colloques Wright
pour la science, puis la Conférence
internationale sur le climat avaient préparé le
terrain dans le grand public et allaient
donner lieu à des conclusions de portée
générale.
Outre les facteurs extra-terrestres, les

aspects chronologiques ont été notamment
pris en considération par les trois orateurs
dans l'examen des extinctions, ce qui a

permis de mettre en évidence la rapidité
de la disparition d'espèces actuelles par
rapport aux extinctions précédentes.
Plusieurs des sociétés participantes
avaient axé leur session sur le thème du
symposium principal.

Expositions

Mme Danielle Decrouez, membre du
comité annuel, avait monté au Muséum
d'Histoire naturelle, avec l'appui financier

de l'ASSN, l'exposition «Les grandes
extinctions». Reliée aux pièces paléon-
tologiques des galeries du Muséum, cette
exposition illustrait de manière saisissante

le thème du symposium principal. A
l'ouverture de l'exposition, Mme Decrouez
fit une conférence sur ce même sujet. Cette

conférence a été publiée dans le bulletin
de l'ASSN avec les conférences du
symposium.

La SPHN avait de son côté organisé, à
l'occasion de son deuxième centenaire,
une autre exposition sur «La vie d'une
société savante» et le Musée d'Histoire des
sciences montrait, au Muséum, les «Ca¬

binets de physique des membres fondateurs

de la Société de Physique et d'Histoire

Naturelle de Genève», avec une série
impressionnante de pièces d'équipement
ancien.

Excursions

Les excursions se sont déroulées selon le

programme. L'excursion du samedi,
favorisée par le beau temps, a remporté un
grand succès, puisque 62 personnes y ont
participé. Elle comportait la visite du site
archéologique de la cathédrale de Saint-
Pierre, la descente du Rhône en bateau et
la découverte du chemin «Nature» du
Vallon de la Roulavaz. La Commune de
Dardagny a offert l'apéritif au château.
L'excursion - et avec elle l'assemblée
annuelle - s'est terminée par une collation
(moût et «polonais») à l'auberge campagnarde

des Granges, à Malval. Hors
programme, un «pèlerinage» au Mont Gosse,
lieu de fondation de la SHSN (future
ASSN), avait été organisée pour le comité
Central et quelques invités le dimanche 7

octobre.

Activités récréatives et programme des

accompagnants

L'Etat et la Ville de Genève, l'Université
et le Muséum d'Histoire naturelle ont
offert des réceptions à l'ASSN à l'occasion
de son assemblée. Avant la réception de
l'Etat et de la Ville au Palais Eynard, un
détachement de la Compagnie des Vieux
Grenadiers a évolué et tiré des salves en
l'honneur de l'ASSN. Le traditionnel
dîner des invités a eu lieu le vendredi soir à
l'Hôtel de la Paix, la soirée récréative,
avec le banquet commémoratif de la
SPHN, le jeudi soir au foyer du Grand
Théâtre. Des visites avaient été organisées
pour les accompagnants. Elles n'ont eu
qu'un succès mitigé.

Presse et média

L'action médiatique a été entreprise
ensemble avec la SPHN, qui a fait passer
tout au long de l'année des articles sur les
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savants genevois et la SPHN. Cette
information a très bien passé. La conférence de

presse, également tenue en commun, avec
la participation du Président central de
l'ASSN, a eu une bonne portée en ce qui
concerne l'assemblée annuelle. Une brève
interview télévisée du président annuel a

permis de préciser, à l'intention du grand
public, la nature et le rôle de l'Académie
suisse des sciences naturelles.

Locaux, logement, repas, transports

Tous les locaux de réunion avaient été mis
à disposition par l'Université de Genève.
La gestion du logement semble avoir bien
fonctionné, d'une part avec l'OTG (Office
du Tourisme de Genève) mais d'autre part
et surtout avec la Cité Universitaire qui
nous a fait toute facilité et a accueilli sans
restrictions tous nos congressistes
retardataires ou non-inscrits. En ce qui
concerne les repas, les sociétés se sont bien
accommodées des possibilités locales. Les

transports, tant publics que privés (ces
derniers prévus pour les invités, les

accompagnants ou des cas d'urgence), n'ont
pratiquement pas été employés. L'Université

avait mis à notre disposition quelques

places de parc à Uni-Bastions et
deux cartes du parking d'Uni-Dufour, qui
elles ont été très utiles.

Finances et comptes

La quête de fonds, faite en commun avec
la SPHN, fut difficile et n'a pas complètement

répondu à notre attente. Il y a lieu
de s'y prendre très tôt (au moins une
année à l'avance), si l'on veut avoir de bonnes

chances de succès. La recherche de

publicité n'a donné que des résultats
médiocres. Sans doute a-t-elle aussi été

entreprise trop tard. Cependant des
subventions importantes nous ont été accordées

par l'ASSN, l'Etat et la Ville de
Genève, l'Université et la Faculté des Sciences

ainsi que par toute une série d'entreprises.

Les comptes ne peuvent être bouclés que
lorsque les dernières factures sont
rentrées et ont été payées: il faut compter

près de six mois. Notre budget, bien qu'il
se soit sensiblement gonflé au cours des

semaines, était équilibré et il l'est resté: les

comptes bouclent avec un très léger
bénéfice. Les services du Crédit Suisse de
Genève, ainsi que de Fides S.A. pour la
comptabilité, nous ont été de la plus
grande utilité. Ce genre d'appui est
indispensable aux organisateurs. La générosité
du Crédit Suisse s'est en outre manifestée

par de la publicité dans le programme et

par la fourniture des serviettes des
congressistes et de leur contenu «annexe»
(bloc et crayon, allumettes, serviettes
humides, etc.), fort apprécié des participants.

Secrétariat

Le travail de secrétariat a nécessité 1700
heures de travail. Pour cela, en plus du
travail de Madame Groth, membre du
comité annuel responsable du secrétariat,
une secrétaire a été engagée pendant 14

semaines, dont la moitié à mi-temps.

Comité annuel

Le comité annuel s'est réuni 21 fois. Chaque

membre avait son propre secteur de
responsabilité et a rempli ses fonctions
indépendamment, mais en accord avec le

président annuel et le comité. Que chacun
trouve ici l'expression de ma très profonde

reconnaissance pour une collaboration
agréable et efficace. J'y associe toutes les
collaboratrices et tous les collaborateurs,
réguliers ou occasionnels, qui se sont
dévoués pour la réussite de l'assemblée.

Remarques générales, suggestions, divers

Participation: La participation a été
réjouissante, bien que le nombre d'inscrits
ait été moyen (environ 500). Il y a là une
différence curieuse entre inscriptions et
présences.
Nombre de sociétés participantes: Il a été
normal. Il ne serait guère possible d'en
accueillir plus (en particulier des

groupements de sociétés tels que l'USGEB).
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On peut donc considérer la participation
en 1990 comme satisfaisante.
Collaboration avec les sociétés: La
collaboration a été bonne. Parfois, le secrétariat

a dû beaucoup insister pour obtenir
les informations ou les payements attendus.

Pourquoi certaines sociétés utilisent-elles
les services et l'infrastructure de l'ASSN
mais ne payent-elles pas de finance
d'inscription? Cela crée une injustice vis-à-vis
des autres sociétés.
Le calendrier de l'assemblée, consistant
notamment à commencer le mercredi et à

finir le samedi s'est avéré favorable. Il
nous paraîtrait judicieux de l'adopter
définitivement.

Forum: les présidents des sociétés
devraient encourager leurs membres à y
prendre une part plus active. Le public
devrait être mieux informé du souhait de
l'ASSN de le voir y participer.

Proposition

Le symposium principal et le forum ont
démontré, une fois de plus,

- la nécessité d'étudier les grands
problèmes actuels sous tous leurs aspects,
c'est-à-dire de manière pluri-discipli-
naire,

- la nécessité d'informer le public de
façon claire, complète, compréhensible et
crédible,

~ que l'ASSN a une certaine expérience
dans ce domaine, qu'elle peut et doit se

charger de ce travail d'information.

H y aurait heu de constituer un centre
d'information de l'ASSN capable de gérer
l'information au public en mettant sur
pied des groupes d'étude temporaires et
en diffusant rapidement des réponses
bien fondées aux questions qui se posent
(ou qu'on lui poserait).
Le président annuel présentera au comité
central un projet plus précis dans ce sens.

Le président annuel:
Prof. Gérard de Haller
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